

España.	1	25
Extranjero (Unión Postal).	2	50
Ultramar.	1	25

Número suelto. 5 cts.  
Id. atrasado. 10

**HORAS DE DESPACHO**  
Redacción: desde las cuatro de la mañana hasta las diez de la noche.  
Administración: desde las 7 mañana a las 7 de la noche.

TELÉFONO 27

Oficinas: Conquistador, 30

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

## OBRAS NUEVAS

### EL LIBRO DE LOS AYUNTAMIENTOS

Manual Teórico-práctico

Comprende los múltiples deberes y derechos de los Alcaldes y Secretarios, con explicaciones amplias y concisas del modo y forma en que han de llevar a cabo los servicios municipales por la redacción de *El Municipio*.  
2 tomos en 8.º mayor de 400 páginas, 10 pesetas.

Se vende en la librería de Amengual y Muntaner—Cadena, 2.

## El Industrial

ó sea compendio de industrias agrícolas en forma práctica y al alcance de todas las inteligencias por Chaori y Barber.

Dicho libro, impreso en forma de diccionario, comprende además de centenares de recetas útiles y quisos de todas clases, aplicables a todas las casas y para provecho y economía de las familias, las industrias siguientes, tratadas con gran extensión.

Abejas, miel y cera. Abonos. Aceitunas, Aceites, Aguardientes. Ajenjo. Aves de corral. Azúcares. Barrilla. Cebada. Cerveza. Embudidos Esencia. Frutas en conserva. Gusano de seda. Huevos. Insectos. Jabones. Jamones. Legumbres en conserva. Licores. Lga. Mantecas. Membrillo. Mostillos, y arropé. Orejones. Orujo. Palomas y aves domésticas. Podar. Quesos. Salazones. Sidra Tártaro, y vinos.

Como ya hemos dicho antes, estas materias, que constituyen las industrias del campo, se tratan muy extensamente e intercaladas con las recetas útiles y los quisos por lo que resulta un libro de gran utilidad para las personas industriales y amantes del progreso rural y de indiscutible provecho doméstico.

**Precio: 8 PESETAS**

De venta en casa de Amengual y Muntaner—Cadena, 2.

## Los anglo-sajones y la Europa continental

La noticia referente al discurso pronunciado por el ministro inglés Mr. Chamberlain en Birmingham y el despacho del general Macías dando cuenta de la salida del buque de guerra francés *Almiral Rigault* de Puerto Rico fueron los dos acontecimientos capitales del día de ayer.

Mister Chamberlain, alma del gabinete Salisbury, político de historia accidentada, hombre ambicioso y de grandes alientos, que pretende representar la supremacía indiscutible de su nación en el mundo, proclama y defiende la necesidad de una alianza de Inglaterra con los Estados Unidos. El crucero francés que sale de San Juan de Puerto Rico viroteando su tripulación de una manera entusiástica a España, después de haber sido testigo del bombardeo, expresa claramente dónde las simpatías de Francia están en la presente lucha.

El ministro inglés de las Colonias, suponiendo próximo el triunfo de los Estados Unidos, quiere sumar las fuerzas militares del Norte-América, a las de su patria, para la contienda que la Europa continental verá obligada a entablar a fin de restablecer el equilibrio político de los mares, cada vez más amenazado por la Gran Bretaña. Los marinos franceses, al par que responden a la generosa índole de su nación vienen a anticipar las convenientes inclinaciones de la alianza franco-rusa en pro de la conservación de una fuerza—la de España—cuya anulación podría ser de resultados perniciosos para el equilibrio que se busca.

En los platillos de la balanza, puesto el peso de los Estados Unidos en uno de aquéllos, y quitado del otro el peso de nuestra nación, mucho ó poco, el equilibrio sería difícil de mantener.

Al agitar la opinión de su país en favor de la alianza del Reino Unido y de los Estados de la Unión precipita Chamberlain los acontecimientos; hecho que está muy en armonía con su carácter. Las potencias continentales de Europa habrán de pensar si les conviene, que la codicia sajona se apodere del extremo Oriente y del extremo Occidente.

Para la ecuación de este problema España no es un factor despreciable.

Sobre tener hoy ocupadas todas las fuerzas de los Estados Unidos, sin que estos puedan presentar otro éxito serio de sus esfuerzos aparatosos, sino es el de Cavite, debido al abandono de nuestros gobernantes y no á nuestra impotencia, todavía por nuestro carácter duro y tenaz y por nuestra situación geográfica nos hallamos en condiciones de ser un auxiliar muy útil para las naciones que intenten contrarrestar la insaciable ambición británica.

Quizás de todas las naciones extranjeras, Inglaterra es la que puede perder más teniéndonos por enemigos. Claro está, que España no puede ni soñar siquiera en ponerse sola enfrente del enorme empuje de la Gran Bretaña. Tanto valdría ponerse un hombre enfrente de un tren; pero el mismo hombre puede hacer descarrilar ese tren, si hay quien le facilite los medios de cortar oportunamente la vía.

Dueños como, por fortuna, somos de Sierra Carbonera y Punta-Carnero, desde donde, merced al alcance de la artillería moderna, se domina la plaza de Gibraltar y la bahía; dueños de Ceuta, una de las plazas mejor fortificadas del mundo, y en la cual las escuadras enemigas de Inglaterra podrían apostarse para cerrar á ésta el paso del Mediterráneo; dueños de Mahón, que se halla bien defendido y que es el punto más estratégico de dicho mar, nos hallamos en condiciones para ser auxiliares muy eficaces de los adversarios de la Gran Bretaña.

¿Qué podemos perder? La alianza pedida por Mr. Chamberlain alienta á los Estados Unidos para que no nos concedan siquiera una paz honrosa. Cuba y Puerto Rico son ya objeto de la codicia yankee. Las islas Filipinas se hallan más amagadas que ninguna otra parte de nuestro territorio, a causa del fácil triunfo del comodoro Dewey.

Las Canarias, jeseadas por Inglaterra, cuentan además de la guarnición, que puede aumentarse hasta 25.000 hombres, con una de las poblaciones más vigorosas, valientes y patriotas de cuantas componen nuestra nacionalidad. Nelson, con ser Nelson, intentó con grandes fuerzas la conquista de esas islas, y fué rechazado y perdió un brazo; hoy no tienen los ingleses ningún Nelson. Santa Cruz de Tenerife está bien artillada; las Palmas puede ser fácilmente puesta en estado de defensa. Los demás puertos son inaccesibles para buques de mediano porte. Las milicias de las islas son numerosas. Inglaterra no va á disponer para la conquista de aquellas de 35 000 ó 40.000 hombres de desembarque.

De las Baleares se puede decir lo mismo, con la diferencia de que son más populosas y nos será siempre más fácil en ellas el aumento de la guarnición. De suerte que como punto de apoyo y de resistencia, no somos un factor insignificante. Estas consideraciones se han de alcanzar de sobra á los gabinetes europeos.

Todo lo que verdaderamente pudiéramos comprometer está comprometido. Podemos perder poco en relación con lo que podemos ganar.

Por otra parte, para la Europa continental no es indiferente nuestra completa anulación. Mostremos, pues, saber apreciar las circunstancias; tengamos la previsión, resolución y actividad debidas; confiemos en Dios y en su justicia, y quizás se salven del naufragio nuestro interés y nuestro derecho.

(De El Imparcial del 15.)

## El combate de Cárdenas

Como ampliación de los telegramas que publicamos referentes á dicho combate, damos hoy preferencia á la siguiente narración que recortamos del *Heraldo* de Madrid.

### Relación de un combatiente

La prensa de New York viene llena de indignación, según los despachos telegráficos, por lo que llaman la *locura aventura de Cárdenas*, llevada á cabo contra las órdenes terminantes del Gobierno y de las fuerzas bloqueadoras, previniendo que no se pongan en peligro los buques.

Telegráficamente se conoce la relación que de los hechos ha enviado á

Washington el comandante del *Hudson*, el cual trata de justificarse de aquel desastre producido por los humildes cañones nuestros contra un *destroyer*, un cañonero y un crucero mayor que nuestro *Venadito*.

Hé aquí la relación:  
«Nos presentamos hoy delante de Cárdenas el *Wilmington*, el *Hudson* y el *destroyer Winslow*. Desde el amanecer estábamos frente á la población. Vimos tres cañoneros españoles en el muelle, y á medio día rompimos el fuego sobre ellos.

Después de una hora de fuego, se ordenó al *Winslow* que apresara las pequeñas cañoneras españolas. Al llegar á las boyas que distan 3.000 metros del muelle, una granada de los españoles entró por la mura de estribor del *Winslow*, atravesó la caldera y explotó, inutilizando la máquina de estribor y el servomotor del timón.

A la petición de socorro, izada en seguida por el *Winslow*, acudió el *Hudson* con propósito de tomar á remolque; pero, mientras tanto, otros disparos de las cañoneras españolas echaron abajo las chimeneas del *Winslow* y los ventiladores.

Al fin se pasó el remolque y al ponerse en movimiento el *Hudson*, una granada de las cañoneras españolas explotó en la proa del *Winslow*, matando al segundo comandante Bigley y cuatro tripulantes más, hiriendo en una pierna al comandante del buque M. Bernardon y á otro marinero. Otra granada nos ocasionó otros tres heridos, que murieron al poco tiempo.

Por fin, á las cuatro de la tarde, conseguimos salir fuera del alcance de las cañoneras españolas, una de las cuales se había ido ya á pique y fundamos en la farola de Cayo Piedras, donde trasbordamos al *Hudson* á los muertos y heridos, para que fuesen conducidos á Cayo Hueso.

Al llegar á Cayo Hueso el comandante Bernardon llamó á un representante de la prensa á quien comunicó el siguiente y sobrio relato.

«Fumos al puerto de Cárdenas en cumplimiento de órdenes superiores.

Al *Winslow*, que es el que mayores averías ha sufrido, le mandó el comandante del *Wilmington* que entrara en puerto y atacara á las cañoneras españolas.»

## Exportación de lanas y primeras materias

Los diputados catalanes han presentado al Congreso la siguiente proposición de ley:

«Artículo 1.º Mientras los cambios no bajen al 33 por 100 se establecerán derechos de exportación sobre las primeras materias, ana sucia, simiente de seda y desperdicios de seda con arreglo á las siguientes bases.

1.º Siendo el cambio superior del 33 por 100 y no excediendo del 50, el derecho de exportación será de 10 por 100; cuando exceda del 50 y no pase de 80, el 20 por 100, y cuando exceda del 80, el 25.

2.º Estos derechos de exportación se aplicarán sobre las valoraciones oficiales establecidas por la Junta de Aranceles y Valoraciones.»

## De la guerra

Presentación de la *escuadra «yankee» ante la plaza.—El primer cañonazo.—Lo que no pueden saber los «yankees».—Noticias falsas.*

Port-au-Prince (Haiti) 12 (12-5 t.)—El almirante Sampson con nueve buques llegó hoy antes de amanecer á la vista de San Juan de Puerto Rico.

El acorazado *Iowa* disparó el primer cañonazo. Luego el *Indiana* rompió el fuego.

Los cañones del fuerte contestaron al fuego de la *escuadra*.

Los consules extranjeros y la mayor parte de los habitantes se refugiaron en el interior.

El crucero auxiliar *Yale*, apresó el vapor español *Rita*.

### Ocho horas de bombardeo

Nueva York 12.—El bombardeo de San Juan de Puerto Rico dió principio á las cinco de la mañana, terminando á la una de la tarde.

Destrozos insignificantes en nuestros fuertes.—Las baterías españolas.—El «Yowa» y el «Nueva York» con averías.

Cayo Hueso 13.—Despachos posteriores del bombardeo de Puerto Rico, indican que los fuertes no han sufrido los destrozos que en los primeros momentos se supuso.

Las baterías españolas no cesaron un momento de hacer fuego, y siguieron disparando hasta que la *escuadra* se puso, al retirarse, fuera de su alcance.

El *Iowa* y el *New York* fueron alcanzados varias veces por los proyectiles españoles, y sufrieron graves averías.

### Nuestras bajas

Las bajas causadas en San Juan de Puerto Rico, por el bombardeo de la *escuadra yankee*, parece que son las siguientes:

Un oficial y tres soldados muertos. Trece soldados y voluntarios heridos.

Un paisano muerto.

Veintisiete paisanos heridos.

Como estas cifras aparecen un tanto confusas en el despacho oficial, se ha pedido aclaración al general Macías.

Al mismo tiempo se le han enviado entusiastas telegramas de felicitación de la reina regente y el Gobierno.

Las victorias de los españoles comentadas por el «Standard».—Lo que dice el «Times».

Londres 13 (5-40 t.)—Comentando las brillantes victorias de los españoles en Cárdenas y en Cienfuegos, dice el *Standard* que esas victorias prueban que los españoles poseen cualidades de buenos combatientes, y siendo esto así, el periódico pregunta: ¿si fuerzas tan débiles luchan con tanto denuedo contra fuerzas superiores, qué no podrá esperarse del ejército que manda el general Blanco?

El *Standard* agrega que las derrotas sufridas por los americanos les obligarán á variar el plan de campaña, pues deben contar poco con la ayuda que les presten los insurrectos.

El *Times* dice que el combate de Cárdenas demuestra que la invasión de Cuba no puede realizarse sin contar con una resistencia tenaz.

Nunca se dudó del valor y de las cualidades guerreras de los marinos españoles, los cuales dieron pruebas suficientes de su valentía en Manila.

Las últimas noticias de Cuba afirman al pueblo español en su resolución de continuar la lucha.

El periódico añade que en la actual disposición de los combatientes no hay ocasión para ofrecer los buenos oficios de las potencias.

### Montejo y Dewey

Hong Kong 13.—El *Times* dice que el general Montejo manifestó en una entrevista, refiriéndose al combate de Cavite, que al cabo de dos horas y media de lucha dió orden de echar á pique los barcos y de abandonarlos.

El comodoro Dewey cesó el fuego y pidió á los fuertes permiso para destruir los barcos humeantes. Montejo contestó: los barcos están á vuestra disposición; haced lo que queráis.»

Los americanos rompieron nuevamente el fuego y destruyeron la *escuadra*.

El capitán de navío, Boston, dijo entonces á Montejo:

«Nos han combatido ustedes con cuatro barcos malisimos. Nunca hemos visto combate más valeroso en condiciones tan desiguales.»

Dewey mandó el mensaje siguiente á Montejo:

«Tengo el gusto de estrecharle las manos y de felicitarle por el valor con que ha combatido.»

Montejo manifestó que tuvo el propósito de permanecer en Subic y dar allí la batalla, pero que volvió á Cavite porque las fortificaciones de Subic eran insuficientes.

### Temor

Nueva York 13.—Desde que se ha sabido en Washington que no era cierto que la *escuadra española* hubiera vuelto á Cadiz, sigue temiéndose que el almirante Cervera se proponga bombardear algún puerto de los Estados Unidos.

Por este temor, el puerto de Nueva York se halla cerrado en absoluto durante la noche.

### Coronel turco

El sultán de Turquía ha comisionado al coronel Yaver-bey, para que, autorizado por el gobierno español, asista á las operaciones en Cuba. Yaver-bey tomó parte en la reciente guerra con Grecia, siendo comandante de armas de la plaza de Volo.

Periodistas yanquis prisioneros.—El desembarco fracasado.—Miedo cervical.—Para el campo.

Habana.—Los periodistas norteamericanos, reporters del periódico *The World*, que fueron ayer hechos prisioneros por nuestras tropas al intentar desembarcar con otros yanquis y filibusteros en la Cabaña, han hecho revelaciones interesantes.

Dicen que en un bote, protegido por los fuegos de los buques de guerra yanquis, embarcaron ellos con quince separatistas cubanos dirigiéndose á la costa de la Cabaña.

El bote logró llegar á tierra, y cuando toda la gente había desembarcado, llegaron los soldados españoles, quienes á pesar del vivísimo fuego de cañón que desde los barcos hacía el enemigo, se acercaron valerosamente á la costa sin cesar de disparar sus fusiles.

Tan certeras y terribles eran sus descargas, que otras barcasas, con gentes de desembarco, tuvieron que retroceder y ampararse en los buques yanquis, y los quince cubanos ya desembarcados se vieron obligados á reembarcar á toda prisa y huir á fuerza de remos, no sin que los proyectiles les alcanzaran, á juzgar por la gritaría y el desbarajuste observados en los fugitivos.

Los corresponsales yanquis no pudieron ganar el bote, y aunque daban angustiosos gritos á los que huían, éstos, locos de terror, solo se cuidaron de escapar de aquella lluvia de balas abandonando á sus compañeros de expedición.

Los yanquis quedaron, pues, en tierra y cayeron en poder de los soldados.

Cuando éstos los cogieron estaban asustadísimos.

Sus primeras palabras fueron de suplica.

«¡Nos encomendamos á la hidalguía de los españoles!»—decían.

Nadie trató de molestarles, pero ellos cada vez más aterrados exclamaban:

«No matarnos y nos ofrecemos á prestaros toda clase de servicios.

Los soldados, sin hacer caso de tan humillante ofrecimiento, se llevaron presos á los yanquis.

Probablemente se les cangeará por los prisioneros del vapor *Argonauta*.

### La gran fábrica de infundios

Habana 14.—Han llegado á esta capital los dos *reporters* del *World* que fueron hechos prisioneros ayer al intentar un desembarco.

He tenido ocasión de hablar con ellos, quedando verdaderamente maravillado de las estupendas noticias que traían y me refirieron respecto á la situación de Cuba.

Hablándome con entera sinceridad pues de ello no me cabe duda, me dijeron que en los Estados Unidos creen que toda la costa está llena de insurrectos, esperando á las expediciones yanquis, y que los españoles no pueden andar por el país, viéndose obligados á guarnecer dentro de los fuertes y de las poblaciones que tienen medios de defensa.

Todas las intenciones de desembarco creen que han logrado éxito feliz, y por lo tanto que media isla se halla invadida y ocupada por tropas yanquis.

Igualmente creen á pie juntillas que los barcos norteamericanos desmontaron casi todas las baterías de la Habana y que esta capital está destruida ó poco menos.

### La única verdad

Como es de suponer que tales informaciones lleguen á Europa, conviene hacer patente su inexactitud y advertir para lo sucesivo que aquí ahora no se ejerce censura en los telegramas, dejando el capitán general circular todo.

Yo de mí sé decir que no me han interceptado telegramas, ni siquiera puesto reparo á lo que he escrito.

Por consiguiente, juzgo prudente advertir que deben atenderse sólo á mis

informes, poniendo en cuarentena, ó mejor desmintiendo, los demás, y sobre todo los de origen yanqui é inglés. Los norteamericanos hasta el presente no han registrado aquí más que fracasos, los cuales revisten una gran importancia para nosotros.

Han fracasado los bombardeos de Habana, Matanzas, Cárdenas y Cienfuegos, teniendo que huir siempre los yanquis, y algunas veces seriamente descalabrados, de los efectos de nuestra artillería.

Debe hacerse notar además que ni siquiera en puntos desprovistos de baterías de cañones realizaron su intento, como lo prueban los conatos de desembarco en varios puntos de la costa de Pinar del Río, que fueron rechazados con el fuego de los Mausers y el valor de nuestros soldados.

En tantos intentos de desembarco sólo han podido ganar tierra los dos reporteros del World, que quedaron presos.

Según refieren éstos, con ellos venía el célebre Scovel, corresponsal del Journal, que tantas patrañas telegráficas, y que ganó á nado un bote al ver que iba á caer prisionero.

**Combate nava'.** - El "Nueva España," y el "Venadito." - Combate á la vista. - Regreso feliz

Habana 14. - Telegrafio bajo la influencia de una gran emoción, la misma que experimentan todos los habitantes de la Habana.

A eso de las cuatro de la tarde empezó á circular el rumor de que los barcos de guerra surtos en esta bahía se preparaban para salir á la mar en trabajos de descubierta.

Como toda la población había visto dar bordadas á varios barcos americanos frente á la Chorrera, pero fuera del alcance de las baterías avanzadas, se supuso que, de salir los buques, habría choque, en condiciones de gran desigualdad.

El toque de las cornetas en las fortalezas; el ver á algunos generales dirigirse hacia las baterías y el paso de voluntarios hacia determinados puntos de la capital, hizo extender aquí el rumor, y la gente en tropel, formando inmensa muchedumbre, empezó á llenar los muelles, el pescante el malecón de la Punta y toda la costa de San Lázaro hasta los baños.

Los trenes del Vedado se llenaron de curiosos que querían gozar del espectáculo en posiciones más avanzadas.

En efecto, á las cinco salió del puerto el cañonero Nueva España, llevando en el tope la bandera nacional, y poco después, y con la suya izada, el crucero Venadito.

La muchedumbre aplaudía frenéticamente; la marinería silenciosa, como quien cumple misión sagrada en momentos solemnes, cuidábase de cumplir su cometido.

Aquellos dos barcos de guerra de pequeñas dimensiones, de escasa potencia, se internaron en el mar hasta perderse de vista.

El público que les vio partir quedó en silencio y vivamente impresionado.

Millares de personas tenían fijos sus ojos desde las torres, las azoteas y el litoral en la línea oscura del horizonte; durante media hora ni se veía ni se oía nada; pero transcurrido ese tiempo, se vio á los dos barcos españoles que se dirigían sobre los tres americanos haciendo fuego nutrido y con marcha rápida; era ya un combate naval á la vista de la población.

El Nueva España y el Venadito acometían con decisión; los tres barcos americanos contestaban con fuego duro.

La muchedumbre aplaudía desde tierra; á cada disparo resonaba en todo el litoral un ¡Viva España! que las ondas se encargaban de hacer llegar hasta los barcos españoles como alientos nuevos para el combate.

De pronto se vió que un barco grande del enemigo apagó sus fuegos, que rápidamente se le acercó otro, y amarrándole, se lo llevó con precipitación: ¡el triunfo estaba conseguido!

Aparecen de pronto nuevos buques enemigos que acuden en auxilio de los suyos; los nuestros, gallardos, airoso, combaten también contra éstos, que forman una división de cinco buques; va desapareciendo el sol, dejado en el horizonte unas nubes rojas como el fuego.

El espectáculo es imponente, maravilloso, extraordinario.

En todas las baterías de la plaza se enfilan los cañones, por si el enemigo se acerca; salieron del puerto hasta doblar el Morro dos cañoneros más, por si acaso; los dos barcos Pinzón se disponen también á salir, pero el rápido crepúsculo va desapareciendo y

viene la noche, haciendo que cese el combate.

El Nueva España y el Conde de Venadito regresan al puerto sin avería alguna, y al entrar les tributa toda la Habana una ovación indescriptible y conmovedora.

Pocas veces se siente emoción semejante.

La población, llena de regocijo, saluda á los marinos por esta feliz jornada, pues así puede calificarse esta salida y el combate sostenido contra enemigo superior, sin sufrir avería alguna, á cambio de haberlas producido de consideración en la escuadra americana.

### El discurso de Chamberlain

#### Comentarios

Paris 14. - El discurso del ministro de Colonias de Inglaterra, Mr. Chamberlain, sobre la conveniencia de la alianza de la Gran Bretaña con los Estados Unidos es objeto de vivos comentarios por parte de casi todos los periódicos europeos.

Esta declaración coincide con los artículos de la prensa inglesa favorables á dicha alianza, que arguye de propósito de una política de conquista en detrimento de los intereses de las naciones de la Europa continental, y particularmente de Rusia, cuyos progresos inspiran recelos á Inglaterra.

Con motivo del discurso pronunciado por el ministro de las Colonias inglés, acerca de la posibilidad de una alianza anglo-americana, ayer hablaron de este asunto con el presidente del Consejo algunos ministros.

No ocultaban éstos el desagradable efecto que les había producido las palabras de Chamberlain, que eran calificadas de imprudentes y poco meditadas.

«Si aquí—decía un ministro—se hubiesen hecho declaraciones análogas, es seguro que toda Europa se apresuraría á calificarnos de dementes.

«Indudablemente el ministro inglés ha lanzado la idea con el propósito de ver el efecto que producía en Europa; aunque creemos que este el primer paso para ir al punto á que los ingleses se dirigen; es decir, á esa alianza tan preconizada por algunos políticos y parte de la prensa de aquel país.

«Si se llegase á semejante alianza, no hay duda que todas las demás naciones de Europa formarían una formidable coalición que frustraría los propósitos de Inglaterra.

### Abanderamiento

La Cámara de Comercio de Santander ha enviado á las Cortes una exposición de grandísima importancia en los actuales momentos.

Como consecuencia del estado de guerra, los navieros poseedores de buques de altura han tenido que suspender sus servicios periódicos á las Antillas. Inmovilizados así más de cien grandes vapores, surge, además de la paralización del comercio, el conflicto que supone el desembarque sin trabajo de las tripulaciones.

Para evitar tan graves perjuicios, se ofrece á los armadores el cambio de pabellón; pero como abanderados en el extranjero nuestros buques trasatlánticos, pudiera ocurrir que se perdieran para el pabellón nacional, la Cámara, buscando soluciones que todo lo armonicen, suplica á las Cortes se dignen declarar: «que los buques nacionales que por razón que en cada caso habrá de justificarse, hubieran tomado temporalmente otro pabellón, podrán reingresar en las listas de nuestros barcos sin pagar de nuevo derechos arancelarios, toda vez que prueben haberlos satisfecho en su primer abanderamiento.»

Digna de estudio y de una resolución rápida juzgamos la exposición de la Cámara de Comercio de Santander.

**HERPES** y demás humores de la sangre así internos como externos el extracto antiherpético de dulcamara compuesto del doctor Casasa es el único que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señal de haber existido. Véase el prospecto.—En Barcelona: Gran Farmacia del Dr. Casasa, plaza de la Constitución.

De venta en Palma, Farmacia de don Ignacio Forteza Aguió, Bolsería, números 1 y 3.

Para pedidos: D. J. M. Pascual, Lauria 18.—Valencia.

## NOTICIAS

### De la capital:

Por Real orden del ministerio de Fomento se ha dispuesto que se declare desierto el turno de concurso entre profesores numerarios de igual asignatura, á la vacante que oportunamente fué publicada para proveer la cátedra numeraria de Dibujo de figura, vacante en la Escuela provincial de Bellas Artes de esta ciudad, por no haberse presentado en el plazo legal ningún aspirante á ella, y así mismo que se publique dicha vacante en el turno de oposición.

Entre la relación de escuelas vacantes que han de proveerse por concurso único, según el artículo 5.º del reglamento, figura la incompleta de niñas de Llucesanas (Mahón).

Las aspirantes deberán presentar sus instancias al Rectorado respectivo en el término de dos meses.

Por el Juzgado de instrucción del partido de Inca, se cita, llama y emplaza á Pedro Siquier Pastor, vecino que fué de Lapuebla, para que en el término de diez días á contar desde ayer, se presente á dicho Juzgado para citarle al objeto de asistir á la celebración del juicio por jurados de la causa instruida contra él mismo, sobre tentativa de incendio.

En la reseña de la isla de Curazao que ayer publicamos, apareció la palabra *propriamente*, debiendo decir *potentemente*.

La emisión de 20.000 sellos con que la Sociedad Filatélica Balear ha contribuido á la Suscripción Nacional, para el fomento de la marina y gastos de la guerra, ha sido entregada al señor Gobernador de la provincia, y se han puesto á la venta en todos los estancos de esta capital.

No podemos menos de recomendarlos al público que por medio de este ingenioso artificio, pueden contribuir á la referida suscripción.

Los donativos para las Cocinas Económicas de Palma, ingresados en la Depositaria del Ayuntamiento, ascienden á 4.225 pesetas.

El vapor *Beller* salió á las cinco de la tarde de ayer de este puerto con rumbo al de Barcelona, llevando la correspondencia, gran número de pasajeros y carga.

Entre los pasajeros embarcados á bordo de dicho buque, figuraban doña Antonia Dezcallar, esposa del diputado á cortes por esta circunscripción don Felipe Villalonga Mir; el capitán de la guardia civil don Manuel Vives; y los noveles pintores don Juan Fuster, don Pedro Blanes y don Jerónimo Forteza, que pasan á visitar la Exposición de Bellas Artes de Barcelona.

El señor Gobernador civil de esta provincia, ha anunciado para el día 20 de Junio próximo, á las doce de su mañana, la subasta de las obras de reparación del faro de tercer orden de Capdepera, cuyo presupuesto de contrata asciende á 13.210'96 pesetas.

Los planos, presupuestos y pliego de condiciones correspondientes á dichas obras, están de manifiesto en la secretaría de dicho Gobierno.

Por el Juzgado de primera instancia de este partido se saca á la venta en pública subasta por el término de 20 días la pieza de tierra con casa, llamada *San Tomaset*, del término municipal de Puigpunyent, justipresada en 14.000 pesetas.

Por Real orden del ministerio de Ultramar, se ha dispuesto que el día 1.º de Junio próximo se celebre por el Banco Hispano Colonial de Barcelona, el 48 sorteo de amortización de billetes hipotecarios de Cuba.

La guardia municipal encerró ayer en el depósito de Capuchinos á dos muchachos que se estaban apedreando encima de la muralla, junto á la puerta de San Antonio.

El señor Alcalde, dejó ayer cesante á un individuo de la guardia municipal que la noche anterior había maltratado de obra á una mujer en la calle del Temple.

Aplaudimos la actitud del señor Alcalde en no permitir que sus subordinados se tomen la justicia por sus manos.

Por Real orden del ministerio de la Gobernación ha sido nombrado Secretario del Gobierno civil de la provincia de Ciudad Real, el electo para esta provincia don Emilio Ramón Carbonell.

Para desempeñar la plaza de Secretario de este Gobierno ha sido designado don Francisco Ceballos, que de-

sempeñaba el empleo inferior inmediato en el de la provincia de la Coruña.

Por la Comisaría de Guerra de la plaza de Mahón se ha señalado el día 10 de Junio próximo, para la adquisición de los artículos necesarios para el Hospital Militar y Factorías de utensilios y subsistencias militares de aquella plaza.

El Delegado de Hacienda de esta provincia ha dictado una circular, dirigida á los Alcaldes de los pueblos de esta provincia en cuyas localidades existan fabricantes de alcohol y aguardientes de vino ó industrial, previniéndoles que hagan saber á los mismos las siguientes disposiciones transitorias del Reglamento de 19 de Abril último:

1.º Los dueños ó arrendatarios de fábricas y establecimientos industriales que no se encuentren en las condiciones exigidas por este reglamento deberán llenarlas dentro de los cuarenta y cinco días siguientes al de la publicación del número en la *Gaceta* de Madrid, costeando las obras y adquiriendo y colocando los aparatos necesarios.

2.º Durante los 15 días siguientes al de dicha publicación podrán los dueños de melazas declarar el importe de las existencias obrantes en su poder, con relevación de toda responsabilidad.

3.º Durante el mismo plazo podrán los que posean aparatos destilatorios ó rectificadores declararlos, con relevación de multas, pero no de los derechos que hubiera podido adquirir el Tesoro.

Servicios prestados por la guardia civil:

Notifica la del puesto de Alcudia haber denunciado al Alcalde de aquella ciudad, á un individuo presunto autor de la corte y sustracción de treinta haces de leña del monte San Martín de aquella demarcación.

La del puesto de Calviá da cuenta de haber denunciado á la autoridad competente, á dos individuos á quienes sorprendió cazando en el predio Santa Ponsa careciendo del correspondiente permiso para hacerlo.

Para desempeñar el cargo de Secretario interino de este Gobierno de provincia durante el tiempo que dicha plaza esté vacante, ha sido nombrado el Oficial primero de aquellas oficinas don Juan Sampol.

En las Secretarías de los Ayuntamientos de Bunyola, Sineu y Pollensa, se hallan de manifiesto al público á efectos de reclamación, los respectivos padrones de cédulas personales correspondientes al año económico de 1898 á 99.

Dentro de breves días verá la luz pública una revista periódica titulada *La Esperanza*, bajo la dirección del joven don Miguel Torres Pellicer.

La cantidad recaudada hasta ahora en la Secretaría del Gobierno Eclesiástico S. V., con destino al fomento de la Marina y gastos de la guerra asciende á 13.167'35 pesetas.

Los Jurados, testigos y peritos que han intervenido en las causas vistas ó suspendidas durante el presente mes, pueden pasar por la Secretaría del gobierno de esta Audiencia todos los días laborables de 12 á 1 de la tarde, para percibir sus alcances, entendiéndose que los que no lo hayan verificado el día 20 de Junio próximo, renuncian á su derecho.

### Notas ciclistas

Interés grandísimo y animación extraordinaria reina con motivo de las carreras del próximo domingo, en el velódromo de Inca.

Desde hace tiempo son esperadas con impaciencia dichas carreras. Del velódromo se ha hablado mucho y sus condiciones han sido alabadas colocándolo en el primer puesto entre los de la isla.

El interés de conocer y presenciar la inauguración del velódromo y la curiosidad por ver á los renombrados corredores del continente, Minué, Higinio Fernández, Masó, Martí y otros que dicen se inscribirán aún, atraerán de seguro mucha concurrencia.

De Palma se han inscrito algunos ciclistas veteranos y varios noveles. Se ha repartido el programa, que es el mismo que publicamos hace ya algún tiempo.

Dos bandas amenizarán el espectáculo, empezando la función á las cinco de la tarde.

Parte del producto de las entradas, como ya dijimos, se destinará á la suscripción nacional.

Según nos comunican, los ciclistas

de Pollensa quieren tomar parte más activa en estas carreras, para lo cual han regalado premios á fin de que se establezca una carrera reservada para los ciclistas de aquel pueblo.

La compañía de Ferro-carriles ha resuelto lo que ayer nosotros iniciábamos, esto es, poner un tren extraordinario que saldrá de Inca á las nueve de la noche. Con esta medida, creemos que han ganado mucho, tanto la empresa del velódromo como todos los amantes del pedal que tenían interés en asistir á la fiesta.

Está á punto de terminarse el nuevo salón de máquinas del *Veloz Sport*, introduciéndose también en el local de la sociedad, varias reformas, especialmente la instalación de un cuarto-lavabo, que es indispensable. Creemos muy acertada esta determinación.

SIXTO RADIO

### Noticias del ejército

**Destinos.**—Los capitanes don Antonio Soler Valls y don Mateo Bover Aguilar que servían respectivamente en el Regimiento de Borbón número 17 y en el de Reserva de Cadiz, número 98, pasan á formar parte del batallón expedicionario de Cadiz, número 2.

**Recompensas.**—Ha sido concedida la cruz de plata del Mérito Militar con distintivo rojo y pensión de 2'50 pesetas mensuales al guardia civil Jaime Fiol Nadal, en recompensa de los servicios prestados en la noche del 15 en Barcelona, al ocurrir el desbordamiento de los ríos Besós y Llobregat.

El día 20 empezarán en la Academia de Artillería los exámenes de ingreso para cubrir 90 plazas, siendo el número de solicitudes presentadas el de 598.

## Almacenes Montaner

SINDICATO 2 A 10  
Paftería y Novedades para Señora y Caballero.

SASTRERIA Y CAMISERIA  
Recibidos los surtidos de Temporada queda abierta la venta de Novedades para

PRIMAVERA Y VERANO  
Ricos y espléndidos surtidos de género para

SEÑORAS, CABALLEROS Y NIÑOS  
Se han recibido también grandes cantidades de

ROPA BLANCA  
de todas clases lo mismo para servicio interior que para cama y mesa.

Para obtener buenos géneros á precios *fabulosamente reducidos* es preciso comprarlos en esta casa que es la que vende más barato y la que presenta mayor surtidos.

Almacenes Montaner  
SINDICATO-2 A 10

### Bibliografía

*Blanco y Negro* ha resuelto el problema de unir al interés de sus informaciones de actualidad el mérito artístico y literario de las mejores firmas. Sus colaboradores artísticos y literarios toman de la guerra tema para sus trabajos, como se ve por el siguiente sumario del número de esta semana.

*Cargando un cañón*, portada por Méndez Bringa; *Defensa de Manila en 1874*, por Bermejo y Méndez Bringa; *La gran serpiente marina*, cuento famoso de Ardesen muy oportuno ahora; *Panoramas cubanos* (fotografías); *Chispas de la guerra*, por M. del Palacio y Cilla; *¿Había ó no torpedos?*, historieta por Roure y Xaudaró; *La guerra retratos* de los comandos Sampson y Schley, barcos de sus escuadras, vista de San Juan de Puerto Rico y retrato del general Macías; *¡Lo que fuera sonar!*, poesía de Vital Azá; *Siluetas yanquis*, por G. de Pasamonte; *El tiempo de guerra*, dibujo de Foiz; *Motines en provincias*, por Villegas Brieva, etc., etc.

Arraigo va tomando el *Teatro Español* que ve la luz en Barcelona.

La publicación de extensos y escogidos dramas en forma de folletines, el publicar grabados de los más renombrados actores, hace que esta publicación sea muy bien aceptada.

Completa su lectura con articulillos literarios y noticias teatrales.

Incremento ha tomado y echado raíces entre el público, la revista semanal *España Artística*.

Organo de los artistas, tanto de ópera, comedia, zarzuela, como de

circo y toros, está encargada de defender sus intereses al mismo tiempo que el de los autores; y da una amplia y extensísima información de espectáculos de España y repúblicas sudamericanas.

TELEGRAMAS

(De nuestro servicio particular)

Sagasta y la crisis

Madrid 17 a las 1'40 t. El señor Sagasta ha dado cuenta a S. M. la Reina de los trabajos llevados a cabo para resolver la crisis.

Al salir dicho señor de Palacio, ha dicho que cree contar con el señor Gamazo.

El señor Sagasta concretará esta tarde su pensamiento y resolverá acerca de quienes deben constituir el Gobierno.

Es posible que mañana lleve la lista a la aprobación de la Reina.

Oficial de Puerto Rico.-Consulta

Madrid 17 a las 3'20 t. Un despacho oficial de Puerto Rico que acaba de recibirse, dice que no ha ocurrido la menor novedad en aquella isla.

El Capitán general de Burgos ha dirigido una consulta al señor Correa acerca de las medidas que debe tomar ante la negativa de los Jefes y oficiales que se han ofrecido voluntarios para ir al ejército de Filipinas en ceder el puesto a los sorteados y las aspiraciones de éstos en embarcarse para dicho punto.

El señor Correa nada ha resuelto aun.

Dificultades.-Espia

Madrid 17 a las 4'10 t. Habana.-Ofrece serias dificultades el canje de los prisioneros del Argonauta con los periodistas yankees apresados por nuestras tropas, a causa de que uno resulta ser cubano y ex-empleado en las aduanas de la Habana.

Se le considera como espia.

La cuestión política

Madrid 17 a las 4'10 t. Continúan haciéndose comentarios sobre la crisis.

Créese que el señor Gamazo ha puesto algunas dificultades para entrar en el ministerio.

Se insiste en que solo saldrán los señores Gullón, Moret, Conde de Xiquena y Bermejo.

Se indica al señor Girón para la cartera de Fomento y al Conde de Xiquena para Presidente del Consejo de Estado.

Periodista condenado

Madrid 17 a las 4'10 t. Un despacho oficial de Puerto Rico dice que ha sido sometido a un consejo de guerra otro periodista que sacaba fotografías de las fortificaciones de la plaza, siendo condenado a nueve años de presidio.

Los rebeldes.-La escuadra yankee y flota española.

Madrid 17 a las 5'10 t. De la Habana ha recibido el Herald un telegrama diciéndole que los rebeldes han volado una alcantarilla cerca de Guanabacca.

Algunos buques yankees recorren el litoral de Mariel a Matanzas.

Los barcos que componen la flotilla española repetirán las salidas. Así parece lo han acordado los comandantes respectivos presididos por el señor Mantrola.

Mencheta

Maestros y Maestras

Clase de repaso, preparación para oposiciones y para ingreso en las Normales por don Jaime Terrés, Profesor Normal, San Francisco, 12-2.

ESTADISTICA

Inscripciones verificadas en los Juzgados

Nacimientos: Día 15.-Varones 2.- Hembras 2.

Matrimonios: Día 15.-Ninguno.

Defunciones: Día 16.-José Vanrell Salvá, soltero, 73 años, hospital reblancamiento cerebral.-Pedro Juan Moliner, viudo, 68 años, hospital, bronquitis crónica.-Manuel Ferrucha Pons, 34 años, hospital, bronquitis crónica.-Catalina Tomás Oliver, soltera, 17 años, c. de Misión, tuberculosis.

Registros del puer o de ayer a la puesta del sol:

Estado de la atmósfera.-Cargada, hay cirrus.

Id del horizonte.-Calimoso.

Dirección del viento.-E. fresquito.

Estado de la mar.-Rizada del viento

Buques a la vista.-Dos buques españoles.

Indicaciones del Vigia de Porto-pi.

-Dos buques cuadros de vela mercantes españoles.

Incidencias.-Cuando el orto estaba muy calimoso el horizonte, llana la mar, su nivel elevado, el cielo con celajería cirrus, semicubierto y soplaban al N. fresca ventolina. Fué inclinándose al primer cuadrante y durante la mañana llegó al E. fresquito al medio día era flojo. Refrescó durante la tarde y se sostuvo de este modo hasta muy próximo al ocaso que abanzó.

Noticias.-Entró el vapor Unión de Ibiza y Alicante, el Cabrera del puerto de su nombre, la polacra goleta Nueva Teresa de la Novelli, el pailebot San José y la balandra del mismo nombre de Barcelona. Salíó el vapor Belleer para Barcelona.

Buques fondeados: Día 17.- Vapor español Unión, de Ibiza y Alicante.-Laud español San José, de Sóller.-Polacra goleta Nueva Teresa, de La Novelli (Francia).

Buques desnachados: Día 17.-vapor español Belleer, para Barcelona.-Vapor español Unión, para Ibiza y Valencia.-Vapor español Constante, para Sóller.-Vapor español Cabrera, para Cabrera.

Matadero: Día 17.-Reses sacrificadas para el abasto público.-Bueyes, 0.-Vacas, 2.-Toros, 0.-Novillos, 0.-Ternezas, 5.-Carneros, 0.-Ovejas, 4.-Borregos, 0.-Corderos, 97.-Cabras, 0.-Cegajos, 2.-Cabrillos, 2.-Cerdos, 0.-Cerdas, 0.-Lechonas, 0.

Alumbrado con acetileno

Sindicato 141-1.-Palma Los aparatos más económicos, seguros, inexplorivos y los UNICOS con doble gasogeno automatico, son los de la

Patente Bofill-Ingeniero

Producen la luz al precio de petróleo a 40 céntimos de peseta el litro. Gas ordinario a 2) céntimos de peseta el metro cúbico.

Se pueden pagar los aparatos a

Una peseta semanal

Ultimas cotizaciones

Table with columns for VALORES LOCALES and VALORES PÚBLICOS, listing various goods and their prices.

El mejor preparado para el estómago es el Elixir a la Ingluvina Giol. Véase el anuncio en la 4.ª página.

Mercado de Palma

Precio en pesetas

Aceites: De oliva, superior de 58'00 a 65'00, corriente; de 50'00 a 54'00; inferior de 42'00 a 47'00 el odre, sin consumos.

Alcoholes: Rectificado de 105'00 a 115'00; corriente de 100'0 a 106'0; residuos de 84'00 a 90'00 los 100 litros.

Algarrobas, de 06'00 a 7'00 el quintal.

Almendras, de 25'00 a 28'00 el hectólitro.

Almadrón, de 100'00 a 115'00 el quintal.

Avena, de 9'50 a 10'50 la cuartera.

Arroz, de 50'00 a 59'00 los 100 kilos.

Azafrán de 0'00 a 4'00 la onza 33 gramos.

Candeal, de 00'00 a 10'00 la cuartera.

Cacahuets, de 40'00 a 45 la cuartera.

Centeno, de 00'00 a 00'00.

Carbón vegetal, de 00'00 a 0'00 el quintal.

Frijoles, de 26'00 a 30'00 la cuartera.

Garbanzos, de 26'00 a 30'00 la cuartera.

Habas: para cocer de 20'00 a 21'00 la cuartera; para ganado, de 15'00 a 19'00 la cuartera.

Habichuelas: blancas, de 26'00 a 30'00 la cuartera; Id. negras de 26'00 a 30'00.

Higos pasos, de 00'00 a 00'00 el quintal.

Id. Id. de 00'00 a 00'00 el cajón de 10 kilos.

Judías, de 42'00 a 46'00 los 100 kilos.

Maíz, de 15'00 a 18'00 la cuartera.

Trigo, de 20'00 a 25'00 la id.

Harinas: 1.ª de 55'00 a 60'00, 2.ª de 49'00 a 54'00, 3.ª de 37'00 a 40'00, salvado de 00'00 a 00'00.

Azúcares, Dorado de 38'50 a 00'00; miel de 00'00 a 34'00, mascabado 1.ª de 00'00 a 00'00 2.ª 00'00 a 00'00, marca R. P. de 38'00 a 00'00, marca B. a 39'50, marca T. a 39, terrón de 38'00 a 40'00, granulados de 39'00 a 44'50, cortadillo de 45'50 a 46'50, Pílon de 45'50 a 46'00 el quintal 41'60 kilos.

Cafés, Pueblo de 130'50 a 000'00, Hacienda de 120'50 a 125'00, Jauco de 140'50 a 000'000, Moka de 188'00 a 000'00; Caracolillo de 185'00 a 00'00 Leña, de 01'00 a 02'00 el quintal.

Carbón vegetal, de 3'75 a 5'00 id.

Lanas, de 55'00 a 70'00 el id.

Ganados: de cerda de 00'00 a 00'00 la arroba. Id. lanar de 00'75 a 01'25 el kilo. Id. cabrio de 00'60 a 5'00 id. Id. vacuno de 01'80 a 02'00 id.

Volateria: pollos de 00'00 a 00'00 kilo. Id. gallinas de 01'80 a 02'25 id. Id. huevos de 00'90 a 01'00 la docena.

Sobrasada mallorquina de 0'00 a 3'50 Kgmo.

Manteca de cerdo de 225'00 a 250'00 los 100 kilos.

Quesos, de 98'00 a 100'00 los 100 kilos.

Carne, de buey y vaca a 01'60 kilo. Id. de carnero a 01'40 id.

Limones, de 00'00 a 01'25 la docena.

Almendros, plantel de 0'00 a 1'00 uno.

Algarrobas, id. de 0'00 a 1'20 id. (Del Boletín Comercial.)

Boletín metereológico

Día 17 a las 9 de la mañana

Table with weather data including Barómetro, Termómetro seco, Máxima al sol, etc.

Tienda S. Nicolás

Acaban de recibir un rico surtido en lanas, sedas y géneros negros que se detallarán a precios muy reducidos. En géneros algodón verdadera fantasía, hay lo más rico que se ha fabricado. 13 y 15 -San Nicolás- 13 y 15 JAIME SERRET -Palma

Ultimas noticias

de la segunda edición de ayer

TELEGRAMAS

Sagasta y Maura

Madrid 17 a las 11'45 m. El señor Sagasta ha conferenciado durante una hora con el señor Maura.

El señor Maura llevó al señor Sagasta la contestación de don Germán Gamazo, el cual sigue enfermo.

El señor Maura se ha mostrado reservadísimo.

Mencheta

NOTICIAS

de la madrugada

TELEGRAMAS

Reunión

Madrid 17 a las 7'35 n. Ha terminado la reunión celebrada con el señor Sagasta, por los señores Capdepón, Groizard, Correa y Puigserver.

Estos se quedan en el nuevo Gabinete.

Se espera contestación del señor León y Castillo, a quien le han ofrecido la cartera de Estado.

Seguramente entrará a formar parte del nuevo Gabinete, el señor Gamazo.

Insistese también con la entrada del señor Auñón.

Explosión

Madrid 17 a las 10 n.

Nueva York.-Comunican de dicha capital, dice que ayer se estacionaron frente al morro de Cienfuegos varios buques bloqueadores. Esesperado en este puerto el crucero de guerra noruego Bratsburg. También son esperados el crucero alemán Geber y el francés Es'ing. Hoy saldrá con rumbo desconocido el crucero francés Dubourdieu.

Desde Nueva York

Madrid 17 a las 10 n.

Dicen de Nueva York que el crucero americano Yale, llegó ayer a San Thomas después de pasar por delante de Puerto Rico, y cercionarse de que las fortificaciones no han sufrido daños perceptibles.

El crucero Haward, vigila desde las proximidades de la Martinica los movimientos de la escuadra española.

El almirante Sampson con la escuadra, se encuentra al norte de Haiti, esperando refuerzos.

Comprobación

Madrid 17 a las 10'10 n.

Nueva York.-Se ha comprobado que aún tardará varios días en salir el crucero Charleston, que debe convoyar a varios vapores yankees, que conducirán 3.000 hombres de refuerzo a Manila.

Háblase de una gran expedición de 30.000 hombres, que para organizarla, se necesitaría un trimestre.

Ultima impresión

Madrid 17 a las 10'30 n.

La última impresión respecto a la crisis, es de que el señor Gamazo ocupará la cartera de Ultramar.

Dícese también que caso de que el señor León y Castillo no aceptara la combinación, ocuparía la cartera de Ultramar el señor Amos, y el señor Gamazo la de Estado.

La cuestión del cable

Madrid 17 a las 10'40 n.

Nueva York.-La compañía Eastern insiste en negarse a todo acuerdo que permita que Mr. Dewey pueda utilizar el cable de Manila a Hong Kong.

La falta de noticias de Filipinas tiene disgustado al Gobierno yankee.

Renuncia de un general.-Fundamento.-Dificultades.

Madrid 17 a las 10'40 n.

Nueva York.-El general Merrit ha renunciado el mando de una expedición a Filipinas.

Funda su renuncia en que se pretende organizar una expedición en condiciones que la harán inservible.

Considera indispensable formar una expedición, bajo la base de que debe constar de 5.000 soldados veteranos.

De cada día surgen nuevas dificultades.

Noticias de la Habana

Madrid 17 a las 10'40 n.

Habana.- Toda la prensa de esta capital, dá la noticia de que la escuadra española se encuentra en el mar de las Antillas.

El público la ha acogido con regocijo.

Los barcos americanos continúan sus movimientos entre Pinar del Río y Cárdenas.

Ayer se veían algunos de aquellos entre Mariel y Matanzas.

Entre Cárdenas y la Habana se han presentado nuevamente de ocho a diez barcos, algunos de los cuales se han colocado a unos 20 kilómetros de la costa.

Noticias varias

Madrid 17 a las 10'40 n.

Habana.- Un despacho de dicha capital, dice que ayer se estacionaron frente al morro de Cienfuegos varios buques bloqueadores.

Esesperado en este puerto el crucero de guerra noruego Bratsburg.

También son esperados el crucero alemán Geber y el francés Es'ing.

Hoy saldrá con rumbo desconocido el crucero francés Dubourdieu.

El señor Sagasta

Madrid 17 a las 11 n.

El señor Sagasta no ha ido aun a Palacio.

Confía en recibir esta noche contestación del señor León y Castillo.

Mañana a la hora de la firma, llevará a la Reina la lista de los señores que deben formar el nuevo ministerio y se señalará la hora para la jura.

Acuerdo patriótico

Madrid 17 a las 11 n.

Barcelona.- Los banqueros y diferentes corporaciones de esta capital, han acordado contribuir con un donativo de cien mil duros, para construir nuevas defensas en Barcelona.

Créese que dicha cantidad aumentará.

Actitud del Japón

Madrid 17 a las 11 n.

Comunican de Londres que el Japon está dispuesto a protestar enérgicamente contra el designio manifestado por los americanos, de ocupar permanentemente las Filipinas.

Añade el despacho que dicho gobierno se ha dirigido a Francia y Rusia para que le apoyen.

Incidente

Madrid 18 a las 12'35 m.

A las primeras horas de anoche, ocurrió en la Puerta del Sol un incidente personal entre los generales Azcárraga y Sánchez Mira. Acto seguido mediaron varios amigos, que impidieron que el hecho tomara mayores proporciones.

Mencheta

Imprenta de Amengual y Muntaner

FERRO-CARRILES



Servicio de transe para viajeros que registró desde el día 10 de Abril de 1898

De Palma hasta Manacor y Felanig, a las 7:40 mañana, 2 y 6:25 (mixto) entre Empalme y Manacor y Santa María y Felanig) tarde. De Palma hasta Lapuebla, a las 7:40 mañana, 2:30 y 6:25 (mixto desde Empalme) tarde. De Manacor hasta Palma a las 4 (mixto), 6:30 mañana y 5:15 tarde. De Manacor hasta Felanig y Lapuebla, a las 6:30 mañana y 5:15 (mixto en los ramales) tarde. De Felanig hasta Palma, Manacor y Lapuebla, a las 6:40 mañana, 12:15 (mixto hasta Santa María) y 5:25 (mixto desde Empalme) tarde.

De Lapuebla hasta Palma, Manacor y Felanig, a las 6:55 mañana, 1 y 5:25 (mixto hasta Empalme) tarde. Palma 22 de Marzo de 1898.—El Director G., Guillermo Moragues.

Vapores Correos

SALIDAS Lunes 2 tarde, para Barcelona (via Sóller). Martes 5 tarde, para Barcelona (directo). Miércoles 9 mañana, para Ibiza y Valencia; y 2 tarde para Mahón (via Alcudia) Jueves ninguna. Viernes 5 tarde, para Barcelona (directo). Sábados 9 mañana, para Ibiza y Alicante.

Domingos 2 tarde, (via Barcelona para Alcudia).

ENTRADAS

Lunes 10 mañana, de Barcelona (via Sóller), y de Mahón (via Alcudia). Martes 9 mañana, de Ibiza y Alicante. Miércoles 9 mañana, de Barcelona (directo). Jueves 10 mañana, de Barcelona (via Alcudia). Viernes 2 tarde, de Ibiza y Valencia. Sábados 9 mañana, de Barcelona (directo). Domingos ninguna. Servicio directo entre Mallorca y Menorca De Palma para Mahón, los sábados a las cinco de la tarde. De Mahón para Palma, los martes a las cinco de la tarde.

MAYO

18

1845.—Es nombrado reformador de Mallorca Felipe de B.ill.

MIÉRCOLES

187 | Santos Venancio emp. y | 228 Feix.

MAYO

19

1403.—Reservado el privilegio con eludiendo a los mallorquines que no pudieran ser citados ni sacados de la isla.

JUEVES

183 | + L. Asociación de S. Fior | 227 Stos. Pedro Celestino p. 6 Ivo abogado.

NO MAS CASPA, NI CANAS ni enfermedades de la cabeza

El Tricofero Padró

que es el único más antiguo de España y más acreditado, hace crecer el pelo sano, limpio y con su color natural.

50 años de éxito a pesar de un sinnúmero de falsificaciones e imitaciones nacionales y extranjeras.

Da venta en todas las buenas farmacias y perfumerías de España y Ultramar.

Farmacia del Globo, Plaza Real, 4, Barcelona. En Palma, Valenzuela hermano, Casartera 2, Libertad 10, y José Casanovas, peluquero, Cadena, 6.

UNA OPERACIÓN PARTICULAR

es el esparrar las cejas quien las tenga muy pobladas y le dan entrecerjo serio y repulsivo, o quitarse el importuno vello que sombrea la cara de algunas damas, o hacerse la corona sin necesidad de la navaja del peluquero, o quitarse el pelo de los cerrillos los hombres pelados. Todo esto es una operación muy particular y muy factible en dos minutos, con solo el empleo del

Depilatorio Imperial Padró

FRASCO 10 REALES

Farmacia del Globo, Plaza Real, Barcelona.

En Palma: Valenzuela hermano, Casartera 2, Libertad 10. Don José Casanovas, peluquero, Cadena 6.

Elixir Estomacal

de Saiz de Carlos

Curación segura del 88 por 100 de los enfermos crónicos del estómago e intestinos, aunque lleven 25 años de sufrimiento. Desaparece con su uso el dolor de estómago, los vómitos, acedias, diarreas, úlceras del estómago, dispepsias y catarros intestinales. Ayuda a las digestiones, abre el apetito y tonifica.

BOTELLA 5 PESETAS

Serrano, 80, Farmacia, Madrid y principales de España.

Palma: Farmacia de Frau y de D. Juan Valenzuela.

Se alquila ó se vende

una espaciosa y bonita casa de recreo con toda clase de comodidades, coladurís y jardín situada en punto muy alegre de la comarca de Son Serra. En esta Redacción informarán.

VENTA

Se desea vender un bilzar. Para informarse, dirigirse al c. f. de «Can P. pes», Plaza de Atarazanas.

Casa de recreo

Se desea comprar una en el Terreno 6 en Establiments.

Se compran y venden fincas. Informar, Luz. 21.

Se vende una si-

llera casi nueva, estilo Luis XV. En esta imprenta darán razón.

TODAS LAS ENFERMEDADES DEL

ESTÓMAGO É INTESTINOS

se curan siempre con el ELIXIR A LA INGLUVINA GIOL

APROBADO Y RECOMENDADO POR LA M. I. ACADEMIA MÉDICO-FARMACÉUTICA DE BARCELONA

El ELIXIR INGLUVINA GIOL, cura la Dispepsia, Gastralgia, Dolores de estómago, Flatos, Disenteria, Malas digestiones, Inapetencia, Vómitos, Estreñimiento, Vientos abdominales, Catarros del estómago, Diarreas, Bilis, Convalecencias difíciles, Vómitos de las embarazadas, y todas las enfermedades del Estómago e Intestinos.

Las notabilidades médicas prefieren el ELIXIR GIOL a cualquier otro preparado.

Venta al por mayor y menor: FARMACIA GIOL, Fontane, 31: BARCELONA

Deposito en Palma, Centro Farmacéutico y farmacia de Juan Valenzuela y J. Serrada y Lliteras.



Advertisement for 'TÓNICO ORIENTAL' by 'DA BRILLO' and 'SUAVIZANTE'. It features a portrait of a woman and text: 'AUMENTA TÓNICO ORIENTAL SUAVIZANTE DA BRILLO PERFUMA'. Below the portrait: 'Cura la Caspa, Impide la caída del CABELLO'.

Advertisement for 'AGUA FLORIDA' by 'MURRAY & LANMAN'. It features an illustration of a bottle and text: 'DELICADO AGUA FLORIDA REFRESCANTE Y DURADERO'. Below the bottle: 'MURRAY & LANMAN'.

No más enfermos

Se curan todas las enfermedades (menos las procedentes de lesión orgánica) con el ENOLATURO PADRO, regenerativo y depurativo de la sangre.

Todas las enfermedades proceden de impurezas ó infecciones de la sangre, y se presentan unas veces en forma de erupciones, bultos, granos, úlceras, etc., etc., internas ó externas; otras atacan más profundamente al organismo y provocan enfermedades que lo consumen (consumitivas). El ENOLATURO PADRO cura todas ellas, porque depura la sangre y la regenera purificándola.

Es de efectos inmediatos en el herpes, escrófulas, reuma, gota, úlceras, llagas, granos, inapetencia, fiebres perniciosas, tisis, raquitismo y asma.

El ENOLATURO PADRO constituye un sistema de curación general completo, y resuelve los problemas más difíciles de Medicina, triunfando en los casos en que ningún depurativo sólo, ni las aguas sulfurosas, las de Archaena, Pasticcosa y los medicamentos de quina y hierro, pudieron triunfar.

50 años de éxito, más de 500 certificados de curaciones portentosas, tres medallas de oro y dos de plata, títulos honoríficos de diversas Académias, y un despacho anual de 25 000 botellas en España y Ultramar acreditan al ENOLATURO PADRO.

Depositarío en Palma—DON JUAN VALENZUELA—farmacéutico, plaza de la Cuartera, número 2, y en todas las farmacias.

GRUTAS DEL PIRATA

Situadas en el predio «Son Fortez» término de Manacor

Estas cuevas recientemente exploradas y habitadas, son las más ricas en detalles de todas las conocidas en Mallorca, y los senderos tan cómodos, que pueden recorrerlas hasta las personas ancianas y achacosas.

La mejor recomendación la con tituye el número sorprendente de viajeros que las han visitado desde que se abrieron al público.

El precio de entrada es de 7 pesetas 50 céntimos por toda expedición de una á cinco personas, y por cada persona más 1 peseta.

Los guías viven en Manacor: Andrés Fran y Sanó, calle del Capitán Antonio, número 18, y Antonio Serra y Darán, calle del Barracar, número 6.

El conductor Juan Lloell y Darán (-) cura, transportará viajeros á las cuevas por el precio de 7 pesetas 50 céntimos por cada expedición de una á cinco personas, y 10 pesetas hasta ocho pasajeros.

Pueden ser visitadas en un solo día, aprovechando el primer tren que sale de Palma.

Los carvajes paran en la misma entrada de las grutas

PIANOS PERELLO

19--UNIÓN--19

Toda persona que alquila un piano nuevo por 3 años á 5 DUROS MENSUALES se le regalará el mismo al vencimiento del contrato. Estos pianos son todos cuidadosamente escogidos y revisados y se distinguen por su gran solidez y por sus inmejorables condiciones artísticas, ofrecen además la ventaja de estar garantidos contra todo defecto de construcción por 5 años. Grandes novedades en música en todo género sin competencia.

Casa PERELLÓ-Palma-UNION, 19

Vinos puros de Binisalem

En el acreditado Colmado LA PROVIDENCIA, de Vicente Pomer, se expenden dichos líquidos garantizados y á los precios siguientes: A 0'85, 0'40 0'45 y 0'50 litro.

Servicio á domicilio

Impotencia debilidad genital, Esperma torrea y esterilidad.

Curación rápida con la pomada fortificante de Rodríguez de los Ríos. Es inofensivo y produce efecto maravilloso desde la primera fricción: 10 pesetas bot. V. por correo. Carreras 12. farmacia Madrid. En Palma de Mallorca: Heras 84 y 86. Centro farmacéutico

La medicación Sulfurosa á domicilio

Gotas-madres sulfurosas de Bar

Con las cuales se preparan inmejorables aguas sulfurosas para bebida, gargarismo, pulverización, baños sulfurosos, etc.—Curan: herpes, escrófulas, enfermedades de la piel, catarros pulmonares, tos, anginas, anemia, enfermedades secretas, etc.—Venezuela, R. Casanovas.—Ignaci. Fort y Aguiló, calle de la Bolsa, 15.

Temporada de Verano

ALMACEN DE PAÑERÍA, SASTRERÍA, LENCERÍA Y DEMÁS ARTICULOS

Buenaventura Fuster y Fuster

Calle 6, 8, 10 y 12 PALMA DE MALLORCA. Plaza de Coll, 9ª 9ª y 9ª. La casa que vende más barato acaba de recibir todos los artículos propios de la estación tanto en Pañería como en los demás géneros los que pone á disposición de su numerosa clientela donde no dudo encontrarán géneros de buen gusto á la par que

PRECIOS MUY REDUCIDOS

GRAN LIQUIDACION en lanas para señoras y en trajes confeccionados para caballero desde 8 euros en adelante.

Galera de 6 á 12 PARADA DEL TRANVIA Plaza de Coll de 9ª á 9ª

VIAJE DE RECREO

á las maravillosas Cuevas del Drach y visita al lago de los FRANCESSES el domingo por Mr. E. A. Martel-1896-en el término de Manacor

IDA Y VUELTA EL MISMO DIA

Precios de entrada á las mismas

De una hasta cinco personas, 7 50 pesetas.—Por cada persona de aumento, 150 pesetas.

El guía de las Cuevas vive calle de Artá, número 81, Manacor.

CALZADO SUPERIOR

Confección es merada, elegante y sólida

Para la presente estación se dispone de un variado surtido en pieles de color para toda clase de calzado confeccionado á medida.

PARA CABALLERO: completo surtido en botines, brodeguines y zapatos de varias formas.

PARA SEÑORA: notable colección de zapatos y polacas color, última novedad.

PARA NIÑOS: Estenso surtido de toda clase de calzado en negro y en color.

Precios económicos

ZAPATERIA PARETS

San Nicolás, 1-Quint, 23-PALMA